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الرحيم الرحمن الله بسم

: تعالى قال

نن(  عع إإ مم ـ نسـ عر ال ـ عصـ عب مل عد عوا عؤا ـ افـ مل لل عوا ـ اكـ
عك إئ عن اأولـ اه عكا من لل عع اؤو مس  ) عم

العظيم الله صدق

)36( الية السراء، سورة 
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أهددى هدذا البحث إلى: ف
مغدق العطاء الول، إلى روح المغفور له

بإذن الله

أبي
وإلى روح روضة ومنبع الرحمة المغفور لها

بإذن الله

أمي

و أسأل الله أن يتغمدهدما برحمته و أن
يرحمهما كما ربياني صغيرا
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أتقدم بوافر الشكر والعرفان لكل من ســاهدم
لا لا خاصــــــــ كر رد ش ث. وأف في إعداد هدذا البح
ـتاذي ـى لسـ لا ل ينتهـ ـ لا وامتنانـ ـــامي لا متنــــ ـ وعرفانـ

رمالبروفيسور حقسن محمد الزين ذي تك  ال
برعاية هدذا البحث والشــراف عليــه منــذ أن كــان
لل لة أولية حتى خرج في صــورته النهائيــة، بــاذ فكر
لا بنصــحه. فأســأل لا مشــورته ومصــوب وقته ومقــدم

الله أن يجزيه عني خير الجزاء.
ـة ـاتذة كليـ ـل لسـ ـدم بالشــكر الجزيـ ـا أتقـ كمـ
العلــوم الســلمية والعربيــة بجامعــة وادي النيــل،
ـي وأســاتذتي بقســم دراســات  التصــال ولزملئـ
الذين كانوا لي نعم العون في إنجاز هـدـذا البحــث،

والشكر يمتد للخوة في مكتبة الكلية.
لا للخ  الكريــم /  لا خاصــ ـدوأفــرد شــكر أحقمـ

ـام بطباعــةمحمد الحســن البشــاري ـذي قـ  الـ
البحث وإخراجه الفني.

كذلك أزجي الشــكر لكــل مــن ســاهدم بكلمــة
تشجيع أو تقويم أو أضمر نية ذلك..
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البحث     مستلخص

الصــحافة وإنقرائيــة الصحفي الخراج بين العلقة البحث يدرس
ـق الســودانية ـددات  وفـ ـايكلوجية محـ ـيولوجية، سـ ـدى وفسـ ـأثير ومـ تـ

ـارات ، عدة بين من لها القارئ انتقاء على الصفحة تصميم ـة خيـ وكيفيـ
القـــراء واتجاهدات  الطبوغرافية للعناصر السودانية الصحافة استخدام

استخدامها. وطرق العناصر تلك نحو
ـاحث اســتخدم ـج البـ ـع أساســية، بصــورة الوصــفي المنهـ بجمـ

لا الدراسة حقل من المعلومات  ـتبانة، بوسائل مستعين ـابلت  السـ المقـ
لا. مــع المعلومات  هدذه وتحليل والملحظة بالمنهــج الســتعانة إحصــائي

للبحث. النظري الطار بناء في التاريخي
ـتي والتوصــيات  النتائــج مــن بمجموعــة البحــث خــرج يمكــن الـ

ـا ـي إجمالهـ ـور أن فـ ـرض الجمهـ لا للصــحافة يتعـ ـ ـراج وأن إنتقائيـ الخـ
ـحيفة، إنقرائية من تزيد التي العوامل من الجيد الصحفي ـم الصـ وبرغـ

لا يخلق ل الصحفي الخراج أن ةة نحــو اتجاهـدـ يــدعمه أنــه إل مــا، صــحيف
الطلق على الصحيفة صفحات  أهدم هدى الولى الصفحة وأن ويعززه،

لل وتمثل لا مدخ الفقــي التصــميم أن إلــى البــاحث توصل لها. كما عام
نون لا أكثر المل وون غيــر الرأســي من للقراء جذب التلــوين أن حيــث الملــ

الــتركيب مــن ناتجــة فسيولوجبة محددات  وفق للصحيفة النظر يلفت
مـــن ناتجـــة ســـيكلوجية ومحـــددات  البشـــرية، للعيـــن التشـــريحي
نصلت لللوان. كما النفسية النعكاسات  الســراف أن إلــى الدراسة تو

العامة. سماتها في شعبية الصحيفة يجعل الطبوغرافي التنويع في
المســتمر بالتــدريب الصــحف تهتــم أن فهــي التوصــيات  أهدم أما
وأن الصـحفي الخـراج تقانـات  أحـدث باقتنـاء الهدتمـام مـع لكوادرهدا

أنــواع وتحســين الخراجي نمطها في القراء رأي استطلع على تعمل
الجيد. الخراج متطلبات  مع لتتوافق الورق
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Abstract

The research studies the relation ship between the journalistic
design  and  the  readability  of  the  Sudanese  press,  according  to
psychological and physiological aspects. Also it studies the effect
of  the  page  design  on its  selectivity  by the  readers  from many
choices,  and  how does  the  Sudanese  press  use  the  typographic
elements and the attitudes of the Sudanese readers towards those
elements, and the way they are used.

Basically, the descriptive method is used in this research, in
collecting the information and primary data and analyzing them
statistically. The tools used for collecting the information are the
questionnaire, reviews and observation, besides using the historical
method  as  a  complementary  procedure  in  the  structure  of  the
theoretical frame of the research.

The research concluded many results  and recommendation
which could be summed in by: (The readers are exposed to the
press  selectively,  and  the  good  journalistic  design  increases  the
readability of the newspaper. Although the journalistic design does
not create the attitude towards the paper, but it bolsters it. Also it
appeared that the first page is the most important one and it is a
main entrance to the other pages.

The research found out that, the coloured horizontal structure
attracts the reader more than the vertical black and white structure,
and  the  colours  attract  the  attention  according  to  the  anatomic
structure of the human eye, and the psychological reflections of the
colours.  Also it appeared that,  the over use of the typographical
elements gives the paper popularity.

The most important recommendations is obtaining the most
modern designing techniques  and the continuous training of  the
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personnel, improving the quality of the paper to cope with picture
and needs of good design besides inspecting the attitudes of the
readers towards its design.             
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